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Таунхаусы 
в тренде

Навсегда 
в памяти

Чувствовать
кожей

Новые дома и квартиры строят 
за счет бюджетных средств 
и частных инвестиций.

Тысячи цветов 
у Вечного огня.

2 3 8
Особенные спортсмены отправились 
защищать честь региона 
на VI летних Паралимпийских играх.

Наталья ФОМИНА

Реформы, инициированные 
Главой государства, во 
многом направлены на 
поддержку и развитие 
бизнеса. Сюда же относятся и 
налоговые послабления для 
производителей и экспортеров.

Президент Касым-Жомарт Токаев 
считает, что если бизнес готов работать 
честно, если он креативен, по-совре-
менному привлекателен, то нужно под-
держать его, помочь ему встроиться в 
новую модель национальной экономи-
ки. По его мнению, необходимо строго 
выдерживать баланс между интересами 
бизнеса и государства.

Налоговые преференции
В прошлом году Правительству и 

Администрации Президента было по-
ручено разработать доктринальный до-
кумент, включающий в себя основные 
компоненты экономической политики: 
макро-, налоговой, бюджетной, денеж-
но-кредитной и так далее. Эту работу 
они должны провести с конструктив-
ным участием бизнеса, потому как 
только таким образом возможно выра-
ботать действительно нужные и эффек-
тивные реформы. Поручил Глава госу-
дарства разработать и долгосрочную 
концепцию налоговой политики. 

К слову, уже сейчас в соответствии с 
Налоговым кодексом РК для юридиче-
ских лиц и ИП предусмотрены опреде-
ленные льготы. Например по корпора-
тивному подоходному налогу.

– Льгота по предоставлению освобо-
ждения от уплаты корпоративного по-
доходного налога называется инвести-

ционной налоговой преференцией. Она 
заключается в отнесении на вычеты 
стоимости объектов бизнеса и после-
дующих расходов на реконструкцию и 
модернизацию предприятий, впервые 
вводимых в эксплуатацию на террито-
рии Республики Казахстан. Это каса-
ется зданий и сооружений производ-
ственного назначения, а также машин и 
оборудования. Кроме того, в статье 288 
Налогового кодекса определен пере-
чень расходов, по которым налогопла-
тельщик имеет право на уменьшение 
налогооблагаемого дохода, – говорит 
руководитель управления разъясни-
тельной работы областного департа-
мента государственных доходов Бакыт-
гуль Ботпаева.

Имеются льготы для предприни-
мателей и по налогу на добавленную 
стоимость. При экспорте товаров с 
территории нашей республики при-
меняется нулевая ставка НДС. Также 
при экспорте товаров из Казахстана на 
территорию другого государства-члена 
Евразийского экономического союза 
плательщик НДС имеет право на его 
отнесение в зачет.

– Право на особый порядок исчис-
ления налогов имеют и производите-
ли сельскохозяйственной продукции, и 
сельскохозяйственные кооперативы. Но 
только если налогоплательщик выберет 

для себя специальный налоговый режим 
(СНР). Тогда предприниматель вправе 
уменьшить суммы налогов, подлежащих 
уплате в бюджет, на 70%, – объясняет Б. 
Ботпаева.

Если же производители сельхозпро-
дукции, продукции рыбоводства, 
включая крестьянские или фермерские 

хозяйства, являются плательщиками 
НДС, то они вправе относить в зачет 
его дополнительную сумму. Важно, 
что для получения 70% льготы по НДС 
бизнесмену необходимо обеспечить ве-
дение раздельного учета.

Нагрузка меньше
Кто имеет право на особый порядок исчисления налогов? 

СТР. 2  

Коллаж Натальи Романовской

Кирилл ВАСИЛЬЕВ,
Светлана СБРОДОВА

«Бежим за здоровьем и яркими 
эмоциями». Так отвечали многие 
участники легкоатлетической 
эстафеты областной газеты 
«Индустриальная Караганда». 
Традиционное состязание, 
которое прошло в минувшие 
выходные, собрало более 
180 команд. 

Субботний день выдался теплым, если 
не сказать жарким. На площади перед 
Флагштоком в областном центре собра-
лись бегуны и болельщики. Их привет-
ствовали почетные гости эстафеты, сре-
ди которых – руководитель управления 
физической культуры и спорта Темир-
хан Абылаев, депутат областного мас-
лихата Ерден Халилин, мастера спорта 
международного класса по греко-рим-
ской борьбе и батутной гимнастике 
Ибрагим Магомадов и Данил Мусабаев. 
Заместитель акима Караганды Ляззат 
Акильжанова поздравила жителей горо-
да и области с Днем защитника Отече-
ства и Днем Победы:

– Дорогие участники эстафеты! Сегод-
ня в знаменательный день, в преддверии 
Дня Великой Победы, проводится это 
важное мероприятие. Для кого-то это на-

чало спортивного пути. Желаю вам креп-
кого духа, здоровья и мирного неба над 
нашей страной, счастья в каждую семью! 

К слову, почетный гость Данил Муса-

баев и сам принял участие в соревнова-
ниях. В забеге «Достык» преодолел 1400 
метров. Эстафетой он почтил память 
солдат Великой Победы. 

– Мы решили «зарядить» ветеранов, 
а молодежи подать пример, пусть ви-
дят, что участвуют и профессиональные 
спортсмены. С бегом дружим, даже за-

нимаясь батутной гимнастикой. Как лето 
начинается, так у нас кроссы, пробежки. 
Это полезно для выносливости, дыхания, 
легкие должны работать в полную силу. 
В нашем виде спорта это важно, – гово-
рит Д. Мусабаев.

Шахтеры – 
спортивные ребята

Такую же дистанцию осилил и Ис-
лям Муслимов, ветеран производства и 
спорта шахты «Тентекская». В угольной 
отрасли трудится более 40 лет. По его 
словам, сотрудники «АрселорМиттал 
Темиртау» в этой эстафете принимают 
участие регулярно: 

– Я и в прошлом году участвовал в 
забеге «Достык». Остальные наши ре-
бята бегут по другим этапам. Сегодня 
мы собрали сборную из двух департа-
ментов АМТ: стального и угольного 
– одна команда, одна сила, одна побе-
да. Хочется сказать огромное спаси-
бо «Индустриалке» за такую возмож-
ность поучаствовать в историческом 
мероприятии. Всех жителей Караган-
динской области поздравляю с празд-
никами!

Забег спортивных поколений
В соревнованиях участвовали около 2 тысяч любителей бега

СТР. 4  
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По информации департамента госдо-
ходов, с начала этого года возобновлено 
действие СНР розничного налога. Рас-
ширен перечень видов деятельности, по 
которым его можно применять, – теперь 
их 186. Данная система налогообложения 
предусматривает особый порядок исчис-
ления по корпоративному или индиви-
дуальному подоходным налогам (КПН 
и ИПН). Это 4% по всем доходам, полу-
ченным за налоговый период, как в РК, 
так и за его пределами. При этом местные 
представительные органы имеют право 
понижать размер ставки розничного на-
лога на 50%. То есть с 4% до 2%. 

По доходам, полученным от реа-
лизации товаров, выполнения работ, 
оказания услуг субъектам предприни-
мательства, в случае необходимости 
документального подтверждения сумм 
вычетов на такие расходы (с выпиской 
электронного счета-фактуры или выда-
чи чека с указанием ИИН/БИН покупа-
теля) ставка составит 8%. Но ее размер 
снижению не подлежит. Кроме того, 
СНР розничного налога позволяет ве-
сти налогоплательщику предпринима-
тельскую деятельность без учета НДС.

В ногу со временем
Кстати, в помощь индивидуальным 

предпринимателям налоговая служба 
разработала мобильное приложение 
e-Salyq Business. Оно позволяет в он-
лайн-режиме пройти регистрацию в 
качестве ИП, выбрать или сменить на-
логовый режим, сформировать и отпра-
вить финансовую отчетность, уплатить 
налоги, получать уведомления и справ-
ки, управлять платежами, получать 
отдельные услуги со стороны органов 
государственных доходов.

– Разработчики приложения авто-
матизировали исчисление налогов и 

социальных платежей, заполнение и 
представление налоговой отчетности, 
ведение учета доходов и налогов. Од-
ним из важных его преимуществ явля-
ется выдача чека. То есть при использо-
вании данного мобильного приложения 
налогоплательщику не придется пла-
тить за обслуживание контрольно-кас-
совых машин, – говорит руководитель 
управления разъяснительной работы 
департамента госдоходов.

Касым-Жомарт Токаев в своем обраще-
нии к бизнес-сообществу подчеркивал, 
что в прошлом году усилия были сосредо-
точены на трансформации политической 
системы. Сейчас же самое время сосре-
доточиться на некоторых вопросах эконо-
мики. Необходимо вывести работу в этой 
сфере на качественно новый уровень.

«Нам нужна новая волна предпри-
нимателей, способных взять на себя 
ответственность за экономический 
прогресс страны, бизнесменов, не име-
ющих доступа к административному 
ресурсу, способных строить успешный 
бизнес исключительно благодаря сво-
им талантам и трудолюбию. Как Прези-
дент гарантирую вам всестороннюю го-
сударственную поддержку, – обратился 
Глава государства к предпринимателям. 
– В центре внимания будет повышение 
конкурентоспособности малого и сред-
него предпринимательства. В связи с 
этим нам необходимо разработать еди-
ную комплексную программу поддерж-
ки малого и среднего бизнеса».

Нагрузка меньше
 СТР. 1

Аким Карагандинской области 
Ермаганбет Булекпаев посетит 
Нуринский район. Глава региона 
встретится с жителями и прове-
дет личный прием.

Встреча с населением состоит-
ся 11 мая 2023 года в 14:30 в Доме 
культуры п. Нура. Затем пройдет 
личный прием.

Для сбора вопросов и пред-
ложений от населения создана 
рабочая группа. Оставить свои 
обращения можно по телефо-
ну: (8-72144) 21-7-21 в будние 

дни с 09:00 до 18:30 (с переры-
вом на обед с 13:00 до 14:30) 
или по электронному адресу: 
z.ryspaeva@karaganda-region.
gov.kz.

Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Участки 
сельскохозяйственного 
назначения не будут 
предоставляться в 
частную собственность 
иностранцам. Этот запрет 
касается и тех, кто состоит 
с ними в браке. Таковы 
новшества Земельного 
кодекса РК. 

К слову, если казахстанцы 
вступают в брак с гражданами 
других стран, то право пользо-
вания этими участками у них от-
чуждается. Также продлен мора-
торий на предоставление земель 
сельскохозяйственного назначе-
ния в частную собственность до 
конца декабря 2026 года. 

– Еще одним существенным 
изменением является переда-
ча полномочий. Раньше выяв-
лением и изъятием земельных 
участков, не используемых и не 
освоенных по назначению, либо 
используемых с нарушениями 
законодательства, занимались 
местные исполнительные орга-
ны, то есть акиматы. Так было 
с 2018-го по 2022 год. Сейчас 
эти компетенции вновь переда-
ны центральному уполномочен-
ному органу, в том числе в его 
территориальные подразделе-
ния, то есть нам, – разъяснил на 
брифинге руководитель управ-
ления земельных отношений 
Карагандинской области Дарын 
Булкайыр.

Также решен один из проблем-
ных вопросов предпринимателей 
и тех, кто занимается строитель-
ством. Были добавлены другие 
обстоятельства, из-за которых 
у граждан нет возможности ис-
пользовать земельный участок 
по назначению. Это изменение 
утвержденной в установленном 
порядке градостроительной до-

кументации (генпланы, проекты 
детальной планировки), а также 
бездействие должностных лиц 
местных исполнительных орга-
нов, осуществляющих функции 
в сфере архитектуры и градо-
строительства. Таким образом, 
если предпринимателю выдали 
участок, который по не завися-
щим от него обстоятельствам он 
не может освоить, то его этой 
земли лишать не будут. Напом-
нили карагандинцам и о порядке 
отчуждения.

– Порядок отчуждения права 
землепользования осуществляет-
ся согласно подпункту 5-1 пункта 
1 статьи 33 Земельного кодекса 
Республики Казахстан. Согласно 
ему гражданин, совершивший 
отчуждение на землях сельско-
хозяйственного назначения, обя-
зан в течение трех рабочих дней 
после совершения сделки уведо-
мить уполномоченный орган по 
земельным отношениям района, 
города областного значения по 
месту нахождения земельного 
участка. Сообщение направля-
ется в письменной форме с ука-
занием номера и даты соответ-
ствующей гражданско-правовой 
сделки. Отмечу, что при смене 
владельца право временного 
возмездного землепользования 
возникает с момента регистра-
ции изменений условий дого-
вора в порядке, установленном 
законодательством Республики 
Казахстан «О государственной 
регистрации прав на недвижи-

мое имущество». Соответствен-
но, переоформленный договор 
на нового землепользователя яв-
ляется правоустанавливающим 
документом и подлежит реги-
страции, – проинформировал 
Д. Булкайыр.

Он также напомнил, что об-
щий суммарный размер участ-
ков сельскохозяйственного 
назначения, которые могут на-
ходиться на праве временного 
возмездного землепользования, 
не должен превышать опреде-
ленного лимита. В Караган-
динской области эти размеры у 
граждан Казахстана для ведения 
крестьянского и фермерского 
хозяйства составляют 31 тыс. га, 
у негосударственного юридиче-
ского лица РК без иностранного 
участия и его аффилированных 
лиц для ведения сельхозпроиз-
водства – 51 тыс. га.

Рассказали в прямом эфире и 
об изъятии неиспользуемых (или 
используемых не по назначению) 
земель. В Карагандинской обла-
сти в прошлом году в государ-
ственную собственность вернули 
более 1 млн 200 га. В этом плани-
руется изъять около 580 тыс. га. 

Проинформировали и о том, 
как предоставляют земельные 
участки. 

– Все происходит в рамках 
конкурса. Его проводят акиматы 
районов, указываются площадь 
и целевое назначение. Заявки 
на получение можно подавать и 
в электронном формате. За ме-

сяцы до процедуры в СМИ или 
соцсетях публикуется информа-
ция о приеме документов, к ним 
прикладывается бизнес-проект. 
Победитель определяется по ко-
личеству баллов. Шансов боль-
ше у тех, кто проживает в том 
населенном пункте, в котором 
находится земельный участок. 
Таким добавляется 10 баллов, 
– поясняет Дарын Булкайыр. – 
Многих интересует, как полу-
чить землю для коммерческих 
целей в городе. Участок выстав-
ляется со стартовой ценой. Тут 
кто больше денег предложил, 
тот и выиграл. Чтобы избежать 
коррупционных рисков, проце-
дура переведена в электронный 
формат. Портал автоматически 
определяет победителя. Изме-
нить целевое назначение участ-
ка можно только в том случае, 
если это позволяет план деталь-
ной планировки.

В рамках цифровизации сферы 
земельных отношений разрабо-
тан геопортал, в котором будут 
отражены все свободные участ-
ки. Он также покажет наличие 
инженерно-коммуникационной 
инфраструктуры. 

Задавали карагандинцы вопро-
сы о предоставлении земли для 
индивидуального жилищного 
строительства. Эта процедура 
проводится в порядке очеред-
ности. При этом по законода-
тельству наличие коммуникаций 
(вода, электричество, канализа-
ция) обязательно. 

Портал определяет победителя

Наталья ФОМИНА

Графики движения 
некоторых «поселковых» 
автобусов региона могут 
быть пересмотрены.

В области на сегодняшний 
день курсируют 46 межрайон-
ных маршрутов. Во время пан-
демии часть из них была при-
остановлена. В прошлом году 
восстановлена работа по семи 
направлениям, и еще по одно-
му – в нынешнем. Однако рас-
писание некоторых автобусов 
жители области называют не 
иначе как специфическим. Так, 
например, по маршруту «Кара-
ганда – Родниковский» автобу-
сы выходят на линию всего три 
раза в неделю: в пятницу, суббо-
ту, воскресенье. И в понедель-
ник утром привозят пассажиров 
обратно на карагандинский ав-
товокзал. В остальные же дни 
проблему, как добраться в насе-

ленные пункты, которые охва-
тывает данный маршрут (а это 
села Майозек, Казахстан, Мир-
ное, Трудовое, Звезда, Степное 
и поселок Молодежный), люди 
должны решать самостоятель-
но. Кроме того, в указанные дни 
автобус в Родниковский отходит 
с карагандинского вокзала в 17 
часов, что совершенно неудобно 
для людей, работающих, к при-
меру, до 18-19 часов.

Как сообщил на брифинге за-
меститель руководителя област-
ного управления пассажирского 
транспорта и автомобильных до-
рог Мерген Мукушев, такой гра-
фик был согласован с районным 
акиматом. 

– Потребность была именно в 
этих днях. Но мы готовы перего-
ворить с перевозчиком и местным 
сообществом. Нам важно мнение 
населения. Если необходимость в 
увеличении количества дней есть, 
то рассмотрим данный вопрос, – 
заверил М. Мукушев.

АКТУАЛЬНО

В удобном месте, 
в удобный час

Трудно не заметить, какими темпа-
ми растет Балхаш. Новые постройки 
появляются в городе буквально как 
грибы после дождя. Несмотря на это, 
жилья в регионе не хватает. Не гово-
ря уже о том, что цены на квадратные 
метры растут с такой же скоростью. 
По информации отдела строитель-
ства Балхаша, в очереди на жилье из 
государственного жилищного фонда 
состоят около 2000 человек. 7500 че-
ловек являются вкладчиками «Отбасы 
банка», при этом накопили на счету 
больше 1 млн тенге чуть больше 700 
человек. На индивидуальное жилищ-
ное строительство заявления подали 
почти 3000 человек.

Есть спрос – будет и предложение. 
Поэтому инвесторы стали активно вкла-
дываться в строительную сферу. Это до-
казывает то, что в прошлом году сдали 
в эксплуатацию дома, построенные за 
счет частных средств. Первым появился 
новый 30-квартирный дом в микрорай-
оне Шашубая. Строительство начали в 
июне 2021-го. А уже через год счастли-
вые обладатели квартир отмечали ново-
селье.

Новым трендом в балхашской застрой-
ке можно назвать таунхаусы – малоэтаж-
ные жилые постройки. В 2021 году такие 
возвели в микрорайоне «Конырат», а год 
спустя два малоэтажных комфортабель-
ных дома построили в 10 микрорайоне. 
В одном из них – 10 квартир, а другой 
рассчитан на 12 семей.

Кроме того, в «Конырате» появились 
два двухквартирных дома. В другом рай-
оне города один из инвесторов провел 
реконструкцию нежилого помещения 
под 12 жилых квартир. А также балхаш-
цы построили 40 индивидуальных до-
мов. 

Жилищные планы на 2023-й не усту-
пают по объему прошлому году. В 10 
микрорайоне завершают строитель-
ство двух 45-квартирных домов. Ле-
том планируют закончить возведение 
многоэтажки в микрорайоне Шашу-
бая, а осенью – двухквартирного жи-
лого дома в «Конырате». В сентябре и 
октябре 2023 года на станции Балхаш-1 
рассчитывают заселить два таунхауса в 
общем на 24 квартиры. Всего в этом году 
жилищный фонд города вырастет почти 
на 17 тысяч квадратных метров. Стоит 
отметить, что эти постройки будут уже 
за счет бюджетных средств.

Хотелось бы добавить, что Кара-

гандинская область бьет рекорды по 
темпам строительства уже два года 
подряд. В 2020 году объемы строи-
тельных работ составили 105,5%, в 
том числе темп ввода жилья увеличил-
ся на 10,3%, или на 391,6 тысячи ква-
дратных метров. За это время на 6% 
снизилось количество очередников. В 
2021-м регион вышел на исторический 
максимум по вводу жилья. Впервые за 
30 лет было введено 662 тысячи ква-
дратных метров. Новые микрорайоны 
появились там, где долгие годы не ос-
ваивались земли.

Валерия БУХАНЦЕВА
г. Балхаш

Таунхаусы в тренде
Почти 17 тысяч квадратных метров жилья введут в эксплуатацию в этом 
году в Балхаше. Примерно такой же объем строительства был выполнен 
в 2022-м. Новые дома и квартиры строят за счет бюджетных средств и 
частных инвестиций. 
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Цветы к подножию стелы с 
надписью «Вечная слава геро-
ям» возложили военнослужащие 
региональных командований 
«Астана» Министерства оборо-
ны РК, «Орталық» Национальной 
гвардии РК, областных департа-
ментов полиции, МЧС, предста-
вители трудовых коллективов, 
этнокультурных объединений. В 
числе первых были аким Кара-
гандинской области Ермаганбет 
Булекпаев, а также депутаты мас-
лихатов различных уровней.

У мемориала играла траур-
ная музыка, не было громких 
речей. Отзвучал метроном ми-
нуты молчания. Многие при-
ходили семьями, с маленькими 
детьми, облаченными в солдат-
скую форму, несли флаги на 
патриотическую тематику, та-
блички с фотографиями своих 
предков-фронтовиков. Своим 
старшим боевым товарищам 
поклонились воины-интернаци-
оналисты, участвовавшие в бо-

евых действиях в Афганистане, 
а также на таджикско-афганской 
границе в составе миротворче-
ского контингента. 

Каждый год 9 мая к Вечному 
огню приходит карагандинец Ха-
лил Ибатов. О том, что у его отца, 
Сембая, был младший брат, он 
узнал незадолго до смерти роди-
теля. Это произошло в 1967 году. 
Словно предчувствуя близкую 
кончину, в один из вечеров отец 
подошел к постели сына, на гла-
зах блестели слезы. «Что случи-
лось?» – спросил мальчик. Тогда 
и услышал короткий рассказ про 
Асалбека, пропавшего без вести 
в годы Великой Отечественной. 
«Найди его, узнай о его судьбе», 
– сказал Сембай. Эти слова про-
звучали для 14-летнего подростка 
как отцовский завет. А через ме-
сяц после этого рассказа отец ско-
ропостижно скончался.

Х. Ибатов всегда помнил его 
слова, однако в те годы доступ в 
архивы Министерства обороны 

СССР был закрыт. Все измени-
лось в 2007 году, когда был издан 
Указ президента РФ о рассекречи-
вании ряда военных документов. 
Начиная с 2013-го, благодаря сво-
ему племяннику Саджану, Халил 
Ибатов начал поиски на сайтах 
«Память народа», «Мемориал», 
«Подвиг народа», где размеща-
лись оцифрованные документы и 
материалы о погибших и пропав-
ших без вести советских воинах.

Так с помощью молодого чело-
века удалось выяснить, что Асал-
бек Ибатов был призван на фронт 
Каркаралинским РВК 1 октября 
1942 года. Боевой путь начал в со-
ставе 37-го запасного стрелкового 
полка, затем прибыл в 18-й стрел-
ковый полк Брянского фронта. С 
этим подразделением он влился 
в состав 858-го стрелкового пол-
ка 283-й ордена Красного Знаме-
ни, Суворова II степени Гомель-
ской дивизии 2-го Белорусского 
фронта. Прошел с боями от Орла 
почти до Варшавы. Нашлись и 

наградные листы, согласно ко-
торым наш соотечественник на-
гражден двумя медалями «За от-
вагу». Первую младший сержант 
Ибатов получил в бою за деревню 
Вербежичи 9 сентября 1943 года. 
«Смело поднялся в атаку, увле-
кая за собой товарищей. Первым 
достиг окраины деревни и лично 
уничтожил из оружия четверых 
немецких солдат», – говорится 
в документе. Вторую медаль он 
получил за форсирование реки 
Нарев, правого притока Вислы. 
Во главе разведгруппы Асалбек 
вскрыл систему огневых точек 
противника, которые впослед-
ствии были уничтожены полко-
вой артиллерией. Благодаря это-
му остальным подразделениям 
удалось переправиться через реку 
почти без потерь.

Из изучаемых материалов так-
же следовало, что Асалбек Ибатов 
умер от множественных осколоч-
ных ранений в полевом госпитале 
312-го медико-санитарного бата-
льона 283-й стрелковой дивизии. 
Был захоронен, как свидетель-
ствуют документы, на братском 
кладбище в Варшавском воевод-
стве, севернее шоссе, идущего к 
населенному пункту Рожан, возле 
деревни Дзбонзек.

Несколько лет назад Халил 
Ибатов побывал на могиле дяди 
в Польше. С собой карагандинец 
взял горсть земли с могилы отца, 
а также мемориальную табличку 
с выгравированными на ней име-
нем и фамилией погибшего казах-
станского воина на двух языках.

– Соблюдая мусульманский обы-
чай, прочитал молитву за упокой 
души дяди и всех тех, кто покоится 

на этом кладбище. Затем на моги-
ле отца, похороненного в Каркара-
линске, совершил такой же ритуал. 
Таким образом души братьев со-
шлись на небесах после смерти, – 
рассказывает Х. Ибатов.

После церемонии возложения 
цветов аким Карагандинской обла-
сти Ермаганбет Булекпаев навестил 
некоторых ветеранов. В частности, 
он поздравил с Днем Победы Ма-
рию Ефимовну Шинкевич, которая 
в годы Великой Отечественной во-
йны была снайпером. В этом году 
она отметила свое 98-летие. Была 
призвана на воинскую службу в 
апреле 1944 года из села Ростовка 
нынешнего Бухар-Жырауского рай-
она. Ее направили в снайперскую 
школу в Москве. До конца вой-
ны воевала в составе 199-го полка 
220-й стрелковой дивизии, День 
Победы встретила в Праге. За му-
жество на поле боя награждена 
орденом Отечественной войны II 
степени, медалями «За отвагу», «За 
освобождение Украины», «За побе-
ду над Германией в Великой Оте-
чественной войне 1941-1945 гг.» и 
другими.

– В одном бою засекла враже-
ского снайпера. Выстрелила – по-
пала. Сразу же прилетел ответ от 
фашистов, пуля просвистела пря-
мо у виска, с левой стороны. Сей-
час я понимаю, какое это счастье 
– жить в мире и благополучии, за 
это и сражались, – вспоминает 
Мария Ефимовна.

Главу региона также тепло 
встретил Павел Михайлович 
Оленченко, который был при-
зван на фронт из Караганды в 
1945 году. Наш соотечественник 
воевал связистом в составе 48-й 

тяжелой минометной бригады с 
марта по май 1945 года на 1-м и 
2-м Украинских фронтах. Вой-
ну закончил в Берлине. Из рядов 
армии уволен в 1950 году. На-
гражден орденом Отечественной 
войны II степени, медалями «За 
боевые заслуги», «За взятие Бер-
лина», «За победу над Германией 
в Великой Отечественной войне 
1941-1945 гг.» После войны рабо-
тал на хлебозаводе, на шахте им. 
Горбачева. В 1975 году вышел на 
заслуженный отдых.

– На фронте мы часто сидели с 
товарищами у костра и мечтали 
о победе. И сейчас я рад видеть, 
что подвиги нашего народа не за-
бываются, – говорит ветеран.

– День Победы – это большой 
праздник и в то же время день 
скорби. Это ваша заслуга, что се-
годня мы живем в мирной стране. 
О вашем подвиге мы будем пом-
нить всегда и рассказывать о нем 
молодежи. Крепкого вам здоровья 
и долгих-долгих лет жизни! – ска-
зал Ермаганбет Булекпаев.

Напомним, 9 мая, кроме воз-
ложения цветов у Вечного огня, 
был проведен ряд мероприятий 
в Центральном парке культуры 
и отдыха. Так, прошли концерт-
ная программа «Ерліктің даңқы 
өшпес», выступление Караган-
динского академического театра 
музыкальной комедии, свое ма-
стерство жителям и гостям шах-
терской столицы продемонстри-
ровали артисты Театра эстрады. 
Кроме того, состоялись сорев-
нования по настольным играм: 
шашкам, шахматам и тогызкума-
лаку.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Навсегда в памяти
Тысячи цветов к Вечному огню возложили утром 9 мая карагандинцы

Фархат КИНЖИТАЕВ

В этот день сотни горожан пришли с красными гвоздиками к 
мемориалу павшим воинам и Аллее Героев Советского Союза, 
чтобы почтить память своих дедов и прадедов, а также всех 
наших соотечественников, сражавшихся на полях Великой 
Отечественной войны. 

ПАВЕЛ МИХАЙЛОВИЧ ОЛЕНЧЕНКО БЫЛ ПРИЗВАН 
НА ФРОНТ ИЗ КАРАГАНДЫ В 1945 ГОДУ.

По медали 
на каждую руку

Одно из континентальных первенств 
проходило в городе Аджмане (ОАЭ) – 
чемпионат Азии по параармрестлингу. 
Здесь наш земляк Никита Ермаков вы-
ступил в категории до 70 кг. В соревно-
ваниях принимали участие представи-
тели 20 стран. Карагандинец завоевал 
две золотые медали (на правую и на 
левую руку).

– Конечно, выступлению предшество-
вали долгие и изнурительные трениров-
ки. Вообще, считаю, что победа – это 
ежедневный труд спортсмена и тренера. 
Своему наставнику, Руслану Туспекову, я 
очень благодарен. Он много сил в меня 
вложил. Занимаюсь параармрестлингом 
уже три года и в целом не представляю 
свою жизнь без спорта. Он очень важен, 
особенно для человека с ограниченными 
возможностями. Секрет успеха? Не ло-
маться, не опускать руки, всегда верить 
в себя. Мне кажется, эти принципы рабо-
тают и в карьере, и в жизни. В будущем 
хочу получить звание заслуженного ма-
стера спорта, – делится Н. Ермаков.

Стоит отметить, что карагандинец 
также тренирует детей с нарушениями 
опорно-двигательного аппарата в рам-
ках реабилитации. На своем примере 

он показывает, каких высот можно до-
биться, если не унывать и работать над 
собой. Напомним, в прошлом году Ни-
кита Ермаков на чемпионате Азии стал 
лучшим в весовой категории 55 кг. Наш 
земляк является двукратным чемпионом 
не только Азии, но и мира, носит звание 
мастера спорта международного класса. 

У нее стальной характер
А в Астане на чемпионате Азии по па-

радзюдо «золото» взяла Даяна Федосова 
из Темиртау. Воспитанница областной 
специализированной школы по инвалид-
ному спорту выступила среди слабови-
дящих спортсменов в категории J2 (вес 
– 57 кг). На татами свое мастерство де-
монстрировали около 100 лучших дзюдо-
истов из 11 стран. Д. Федосова провела 
четыре схватки и всех соперниц «уложи-
ла». 

– Дзюдо начала заниматься с 2020 года, 
изначально это было в целях самооборо-

ны. Я и не планировала что-то серьезное. 
На тот момент увлекалась параатлетикой, 
прыжками в длину. И «допрыгалась» до 
дзюдо, – улыбается спортсменка. – К 
счастью, в реальной жизни применять 
технику не приходилось. А вообще, 
мне всегда очень нравились боевые ис-
кусства. Страх? Конечно, испытывала. 
Думаю, особенным людям труднее себя 
реализовывать. Нужно постоянно пере-
силивать себя, бороться с сомнениями. 
Нужна сила воли и духа. В меня верят 
родные и тренер – и это мощная моти-
вация. Травмы были. Но я же из города 
металлургов, а там многие со стальным 
характером.

К победе на байдарках
Увешанные медалями приехали из Уз-

бекистана земляки Даяны Федосовой. 
Там, в городе Самарканде, проходило 
континентальное первенство по гребле 
на байдарках и каноэ. В соревнованиях 

приняли участие спортсмены до 23 лет. 
Гребной канал в третьем по численности 
населения городе Узбекистана – первый, 
построенный в Средней Азии и соответ-
ствующий олимпийским требованиям. 
На чемпионате состязались именитые 
спортсмены из 11 стран. Гребцы из Те-
миртау проявили настоящий бойцов-
ский характер и показали впечатляющие 
результаты. Среди них отличилась и Ве-
роника Трапезникова, завоевавшая три 
медали: «золото» – в гребле на байдарке 
(четверка 1000 м) и две «бронзы» (оди-
ночка 1000 м и 500 м). Всего же наши 
спортсмены привезли домой девять ме-
далей. 

- Греблей занимаюсь уже 4 года. А 
как попала сюда? Да летом делать 
было нечего и с друзьями за компа-
нию пошла в школу гребли. И вот так 
меня затянуло, что теперь не выгрести, 
– вспоминает В. Трапезникова. – Чем-
пионат понравился, мешали только 
жара и ветер. Мне кажется, у многих 
спортсменов наступает такой момент, 
когда хочется все бросить, но в таких 
случаях спасают мотивация, цель. Я, 
к примеру, хочу одержать победу на 
чемпионате мира.

Все выше и выше!
А в столице Узбекистана прошел чем-

пионат Азии по легкой атлетике среди 
старших юношей и девушек. Здесь со-
стязались 386 спортсменов из 30 стран. 
Казахстан представили 58 юношей и де-
вушек. Они завоевали 14 медалей. Внесли 
свою лепту и карагандинские легкоатлет-
ки, установив личные рекорды и добыв 
два «серебра» и «бронзу». К примеру, вос-
питанница ОСДЮШОР Арина Малюгина 
заняла второе место в прыжках в высоту. 

– Чемпионат проходил в Ташкенте, 
жара там невыносимая, она нас выма-
тывала. Но мы справились. До того как 
прыгать, занималась многоборьем, по-
том тренер увидел во мне потенциал, и 
мы «нажали» на прыжки в высоту. Счи-
таю, что победа – это результат усердных 
тренировок и характера. Всем спортсме-
нам хочу пожелать огромного терпения, 
ведь успех не приходит сразу, – говорит 
А. Малюгина.

По завершении пресс-конференции 
всем спортсменам вручили благодар-
ственные письма от управления физиче-
ской культуры и спорта Карагандинской 
области. 

СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Успех не приходит сразу
Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Совсем недавно прошли четыре 
чемпионата Азии. Оттуда 
карагандинские спортсмены 
вернулись победителями и 
призерами. О том, что помогло 
им выиграть, они рассказали на 
пресс-конференции. 
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К слову, среди выступающих 
от АМТ и Руслан Хайруллин, он 
работает на шахте им. Кузембае-
ва. Говорит, что горняки – спор-
тивные ребята, любят побегать и 
попрыгать. 

– Сам в лаве работаю, 8 лет 
уже. А соревнования – своего 
рода отдых. Между шахтами 
очень часто проводятся состя-
зания по футболу, многоборью, 
плаванию, гири тягаем. Наша 
шахта недавно по волейболу и 
баскетболу первое место заняла. 
Мы любим побеждать и пришли 
сюда за этим, – уверенно заявил 
Р. Хайруллин. 

В эстафете принимают участие 
школы, вузы (как студенты, так и 
преподаватели), различные орга-
низации, спортивные клубы. Бе-
гут даже бойцы СОБРа. По сло-
вам главного судьи Александра 
Колмыкова, из производственных 
коллективов выставился, к сожа-
лению, только АМТ. 

– Проводим 76-ю эстафету, по-
священную 78-й годовщине Ве-
ликой Победы, зарегистрировано 
почти две тысячи участников. В 
забеге «Достык» традиционно 
участвуют ветераны, любители 
бега, инвалиды и все желающие, 
в том числе и дети. Их дистанция 
– 1400 метров. Они награждают-
ся специальными сертификатами. 
Затем следуют 10 этапов: первый 
– 700 метров, остальные – по 300. 
Победители и призеры получат 
кубки, грамоты, медали. Я и сам 
большой любитель бега, в част-
ности этой эстафеты. Первый 
раз пробовал себя еще в 8 классе, 
затем принимал участие уже от 
армейского клуба, в свое время 
здесь КарГТУ и КарГУ представ-
лял. Вообще, считаю, бег – хоро-
шее средство от скуки, эмоцио-
нально расслабляет, – поделился 
главный судья.

Наша общая история
Кстати, за разминкой мы застали 

студентов КарТУ им. Абылкаса Са-
гинова Александра Токарева и Ана-
стасию Бражникову, для которых 
бег – отличное средство от стресса. 

– Я будущий геолог, учусь на 
втором курсе. Очень люблю бег, – 
улыбается А. Токарев. – Особенно 
нравится делать это вечером, под 
хорошую музыку в наушниках. 
А вообще активные физические 

упражнения помогают справить-
ся с депрессией.

– А для меня эстафета – это сво-
еобразная разминка перед соревно-
ваниями, – говорит А. Бражникова. 
– Участвую в первый раз. Со спор-
том в тесной дружбе. Раньше за-
нималась каратэ, теперь увлеклась 
многоборьем, легкой атлетикой. 
Думаю, бег полезен для физиче-
ского и эмоционального здоровья. 

Не отстают и учащиеся кол-
леджей. К примеру, Вадим Сова 
выступает за Карагандинский ма-
шиностроительный колледж. Уже 
пробежал 300 метров восьмого 
этапа.

– Учусь на первом курсе. В про-
шлом году представлял школу на 
этой эстафете, сейчас – колледж. 
Бегать очень нравится. Это вы-
брос энергии, адреналин. Кроме 
того, занимаюсь президентским 
многоборьем вот уже 5 лет. Счи-
таю, что каждому человеку необ-
ходим спорт, – уверен В. Сова.

Эстафету по праву можно на-
звать исторической, говорит 
заместитель директора ТОО 
«Saryarqa aqparat» – главный ре-
дактор областной газеты «Инду-
стриальная Караганда» Оксана 
Мягких. С этим соревнованием 
связана история города, области, 
спортивных достижений. Cреди 
желающих пробежаться не толь-
ко рядовые карагандинцы. В раз-
ное время в эстафете участвовали 
олимпийский чемпион в эстафет-
ном беге Владимир Муравьев, 
бронзовый призер Олимпийских 
игр Дмитрий Карпов.

– Многие именитые спор-
тсмены (тогда еще неизвестные) 
прошли через эти состязания. Они 
служили своего рода трамплином 
в большой спорт. Хорошо тут 
прослеживается и преемствен-
ность поколений: бежал твой дед, 
потом – отец, теперь ты. Эстафе-
та еще и как большой семейный 
праздник, устоявшаяся традиция. 
Конечно, менялись места прове-
дения забега, его протяженность, 
количество участников. Неизмен-
ным оставалось одно – любовь к 
спортивному празднику «Инду-
стриалки», который карагандин-
цы считали «своим». Конечно, в 

далекие 70-80-е годы прошлого 
века производственных коллек-
тивов в этом мероприятии было 
больше. Мне кажется, для работ-
ников шахт, разных управлений, 
заводов эстафета была своеобраз-
ным, как сейчас модно говорить, 
тимбилдингом, который сплачи-
вает сотрудников. Надеемся, что 
в будущем производственников 
в забеге станет больше. В по-
следние годы и погода нам бла-
говолит: листая старые подшивки 
«Индустриалки», не раз читала о 
том, что в дни проведения эстафе-
ты шел дождь, а то и снег, – отме-
чает О. Мягких.

Спортивная гимназия
Если говорить о победителях, 

то первой среди школ с 11-летним 
обучением стала гимназия № 45. 
К слову, женская команда этого 
учебного заведения выигрывает 
десятый раз подряд. 

– В эстафете уже четвертый раз 
участвую. До этого бежала корот-
кие дистанции, а сегодня взялась 
за длинный этап, 700 метров. И 
мы выиграли. Конечно, без ко-
манды, без девчонок нам победы 
не видать. Спасибо им большое. 
И хочу поблагодарить газету «Ин-
дустриальная Караганда» за воз-
можность проживать такие яркие 
эмоции, впечатления, – говорит 
Ева Ляшкевич, ученица 11 класса. 

Кстати, мужская команда этой 
гимназии среди школ также заня-
ла первое место. 

– Я занимаюсь профессиональ-
ным баскетболом. А тут мой тре-
нер предложил поучаствовать 
в эстафете, и я не пожалел. Это 
мощный адреналин, выплеск 
энергии. Думаю, спортом должен 
заниматься каждый, – считает 
Виктор Елагин, учащийся гимна-
зии № 45.

– У нас уже третий дубль под-
ряд: мальчики и девочки прибега-
ют первыми, – гордится учитель 
физкультуры гимназии № 45 Ва-
лерий Михейкин. – А девчонки 
десятый раз кряду становятся 

победительницами. В эстафете 
участвуем с 2008 года. Думаю, 
детей важно «заразить» любовью 
к спорту, выявить, у кого какой 
потенциал, и подтолкнуть. И мы с 
моим коллегой Денисом Соколо-
вым потихоньку «инфицируем» 
учащихся. Потом передаем их в 
различные секции – футбольные, 
баскетбольные, легкоатлетиче-
ские… Почему девчонки быстрее 
бегают? Наверное, потому, что у 
них лучше получается совмещать 
учебу и спорт. К слову, наша гим-
назия на чемпионате РК по крос-
су, который проходил в Астане в 
рамках национальной школьной 
лиги, заняла второе место.

Победили все!
Итак, итоги 76-й легкоатлетиче-

ской эстафеты областной газеты 
«Индустриальная Караганда» под-
ведены. Второе место среди школ 
с 11-летним обучением заняли 
представители СОШ № 25 и ОШ 
№ 32. Тройку призеров замкнули 
ШИ № 101 и гимназия № 93. 

Среди школ с 9-летним обучени-
ем в тройке сильнейших: СОШ № 
64 и СОШ № 11; СОШ № 11 и СОШ 
№ 64; ОСШ № 20 и ОСШ № 37. 

У бегунов из колледжей безого-
ворочными лидерами среди муж-
ских и женских коллективов при-
знаны представители «Bolashaq». 
Серебряными призерами стали 
команда КРШ «Жас улан-1» и 
КВПТК. «Бронза» досталась  
КВПТК и КОВСК.

У производственных коллекти-
вов первыми среди мужчин фини-
шировали АО «АрселорМиттал 
Темиртау». А среди организа-
ций и спортивных клубов – НАО 
«МУК» и спортклуб «Барыс». 
Вторую строчку пьедестала по-
чета заняли: ОШ № 4, спортклуб 
КарУ имени Е.А. Букетова. Тре-
тье место завоевало ФСО «Ди-
намо». Среди более подготовлен-
ных спортсменов не было равных 
учащимся ШИК имени А. Молда-
гуловой. Отличный результат по-
казали оба состава. На второй по-
зиции расположились студенты 
КарУ имени Е.А. Букетова, также 
две команды. У ребят и девушек 
из КЭУ Казпотребсоюза – третье 
место.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Забег спортивных поколений

 СТР. 1

ПЕРВОЙ СРЕДИ ШКОЛ С 11-ЛЕТНИМ ОБУЧЕНИЕМ 
СТАЛА ГИМНАЗИЯ № 45. К СЛОВУ, ЖЕНСКАЯ 
КОМАНДА ЭТОГО УЧЕБНОГО ЗАВЕДЕНИЯ 
ВЫИГРЫВАЕТ ДЕСЯТЫЙ РАЗ ПОДРЯД. 
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Как рассказал руководитель про-
фильного управления Аскар Санау-
баров, общая стоимость предпола-
гаемых инвестпроектов составляет 
порядка 14,2 млрд тенге, при этом 
будет создано полторы сотни рабо-
чих мест. Так, на базе ТОО «Найдо-
ровское» Осакаровского района будет 
создан мультизлаковый завод мощ-
ностью 33 тысячи тонн крупяных из-
делий в год. А на производственной 
площадке ИП «Карин» Нуринского 
района появится мукомольное пред-
приятие мощностью 180 тонн в год.

– Кроме того, будет построено во-
семь молочно-товарных ферм на 4100 
голов. Реализация данных проектов 
позволит поднять производство моло-
ка на 42 тысячи тонны в год. При этом 
загруженность молокоперерабаты-
вающих предприятий увеличится до 
77%. Ведется работа по развитию ин-

фраструктуры хранения плодоовощ-
ной продукции. Всего по области име-
ется 134 овоще- и картофелехранилищ 
емкостью 286 тысяч тонн, из них 34 ос-
нащены современным оборудованием 
с режимом климат-контроля. В 2023 
году запланировано строительство 
трех подобных объектов общей емко-
стью 25 тысяч тонн, одно из них уже 
введено в эксплуатацию, – рассказал 
А. Санаубаров.

Продолжится реализация проекта 
по повышению доходов сельского на-
селения. В частности, предусмотрено 
льготное микрокредитование личных 
подсобных хозяйств и сельхозкоопе-
ративов по ставке 2,5% годовых на 
лизинг техники, оборудования и за-
купа скота. 

– На текущий год в рамках данного 
проекта выделено 3,4 млрд тенге. Пла-
нируется выдать 653 микрокредита с 

созданием 692 рабочих мест. В насто-
ящее время АО «СПК «Сарыарка» вы-
ступает в качестве поверенного агента, 
ведется работа по приему заявок потен-
циальных заемщиков. На сегодняшний 
день уже поступило 218 заявок на сум-
му 1,5 млрд тенге, – отметил руководи-
тель управления сельского хозяйства.

По его словам, в текущем году пло-
щади посевов сельхозкультур будут 
увеличены на 43,7 тысячи гектаров 
и составят 1 105,5 тысячи га. Кроме 
того, ожидается увеличение числен-
ности поголовья крупного рогатого 
скота на 3%, мелкого рогатого скота 
– на 5%, лошадей – на 7% и птицы 
– на 6%. Соответственно, возрастет 
производство мяса, молока, яиц. 

Как отметил аким Карагандинской 
области Ермаганбет Булекпаев, необ-
ходимо завершить весенние посев-
ные работы в оптимальные сроки. 
В свою очередь глава управления 
сельского хозяйства заверил, что для 
региона выделено 20,1 тысячи тонн 
удешевленного дизельного топлива. 
И этот объем полностью покрывает 
потребности фермеров.

Увеличить долю 
переработки

ENACTUS KAZAKHSTAN NATIONAL 
EXPO 2023 – это конкурсная площадка, где 
самые лучшие студенты страны представ-
ляют результаты своих бизнес-проектов, 
направленных на повышение уровня жизни 
населения. Основные цели этого движения 
– формирование эффективной системы для 
развития предпринимательских навыков у ка-
захстанских школьников и студентов, а также 
взращивание нового поколения предприни-
мателей и создание необходимой платформы 
для привлечения в сектор малого и среднего 
бизнеса молодых людей со всего Казахстана.

Международная программа ENACTUS бо-
лее 45 лет развивает студенческое предприни-
мательство в 33 странах мира. Молодежные 
инициативы по реализации бизнес-проектов 
традиционно поддерживают крупные руко-
водители международных компаний. Ежегод-
но в ней принимают участие более 72 тысяч 
человек из 1 800 университетов. К настоя-
щему времени молодые талантливые люди 
в рамках программы уже реализовали около 
3 800 проектов. Программа продвигает 17 це-
лей устойчивого развития ООН для достиже-
ния лучшего будущего в экономической, со-
циальной и экологической сферах жизни на 
планете. Студенты из ENACTUS с помощью 
своих проектов смогли помочь решить соци-
альные проблемы около 1 300 000 человек по 
всему миру.

 Финал XXVIII Национального кубка со-
стоялся в Конгресс-центре Астаны. В этом 
году на соревнования зарегистрировались 40 
студенческих и 70 школьных команд из 17 
регионов Казахстана. В течение двух дней 
команды защищали свои бизнес-проекты, 
отвечающие 17 целям устойчивого развития 
ООН, перед ведущими предпринимателями 
страны и успешными выпускниками про-
граммы ENACTUS. Команда КарУ предста-
вила на суд жюри два проекта. «Өнде» – это 
сбор, утилизация, переработка пластика и 
стекла во вторичную имиджевую продук-
цию. Студенты собирают и сортируют пла-
стиковые крышки, бутылки и другие нераз-

лагающиеся отходы. В цехе на территории 
университета на специальном оборудовании 
– шредере – они очищают и дробят их, а по-
том с помощью инжектора переплавляют в 
имиджевую продукцию – подставки, посуду 
и многое другое. 

А разрабатывая стартап «Жиhаз», студенты 
освоили технологию изготовления мебели из 
поддонов (палет) и обучают этому других. 
Оба проекта призваны дать возможность 
социально уязвимым слоям населения нау-
читься сохранять экологию и зарабатывать 
на жизнь.

– Это долгожданная победа, к которой 
Enactus Buketov University с упорством и эн-
тузиазмом шел долгие 13 лет, – поделился 
ассоциированный профессор, заведующий 
кафедрой экономики и международного биз-
неса, профессиональный эдвайзер команды 
Жанибек Жартай, – веря в свой успех, при-
обретая опыт, оттачивая свое мастерство и 
навыки, привлекая в свои ряды новых после-
дователей и гордясь своими выпускниками. 
Нынешний состав команды представляют 14 
студентов, среди которых шестеро учащихся 
экономического факультета, двое – факуль-
тета математики и информационных техно-
логий, еще двое – факультета философии и 
психологии, а также по одному студенту от 
биолого-географического, химического и 
юридического факультетов, а также от фа-
культета иностранных языков. Став победи-
телем Национального кубка, команда будет 
представлять Казахстан на мировом кубке 
Enactus World Cup 2023 в городе Утрехте 
(Нидерланды). Состязания пройдут среди 
участников из 34 стран пяти континентов.

Параллельно со студентами вузов для уча-
щихся общеобразовательных организаций 
проходил IV Республиканский чемпионат 
школьного предпринимательства. Свои про-
екты защищали старшеклассники со всей 
страны. Карагандинская область и там не 
ударила в грязь лицом – сразу две команды 
Назарбаев Интеллектуальной школы заняли 
третье и четвертое места.

Идеи для бизнеса
Светлана СВИЧ

Команда Карагандинского университета им. Е.А. 
Букетова стала национальным чемпионом Кубка 
студенческого предпринимательства, стартапов и 
инноваций. Сразу два их экологических проекта 
с коммерческой реализацией были признаны 
лучшими в стране. А два коллектива Назарбаев 
Интеллектуальной школы заняли третье и 
четвертое места на чемпионате школьного 
предпринимательства. 

На двух стульях
Руководителя областного филиала 
Национального научного центра 
развития здравоохранения имени 
Салидат Каирбековой уличили 
в занятии бизнесом.

Вышеупомянутый научный центр явля-
ется республиканским государственным 
предприятием (РГП) при Министерстве 
здравоохранения РК. Согласно нашему за-
конодательству, лицам, уполномоченным 
на выполнение государственных функций 
и приравненных к ним, запрещено зани-
маться другой оплачиваемой деятельно-
стью, кроме педагогической, научной и 
творческой. Однако областной антикор-
рупционной службой был установлен факт, 
что руководитель карагандинского филиала 
данного РГП мало того, что зарегистриро-
вал ИП, так еще и является учредителем 
ТОО. Бизнесмен, несмотря на законода-
тельный запрет, осуществлял свою пред-
принимательскую деятельность и даже 
заключал договоры о государственных за-
купках на оказание услуг.

Он привлечен к административной ответ-
ственности по статье «Занятие предпринима-
тельской деятельностью лицом, для которого 
установлен законодательством Республики 
Казахстан запрет на осуществление такой де-
ятельности».

НОВОСТИ

Почему «нет»?
Заместителя руководителя 
областного управления 
промышленности и 
индустриально-инновационного 
развития оштрафовали за 
воспрепятствование занятию 
предпринимательской 
деятельностью. 

У одного из предприятий, занимаю-
щихся в нашем регионе добычей обще-
распространенных полезных ископае-
мых, истек срок действия лицензии. За 
ее продлением компания обратилась в 
управление промышленности и инду-
стриально-инновационного развития. 
Однако получила отказ от заместителя 
руководителя ведомства. При этом пред-
приятие надлежащим образом исполня-
ло все свои финансовые и контрактные 
обязательства. Поэтому отказ посчитало 
необоснованным.

В ситуацию вмешалась областная ан-
тикоррупционная служба. Дело дошло до 
суда, где было достоверно установлено, 
что своими действиями чиновник мешает 
предприятию заниматься предпринима-
тельством. Его привлекли к администра-
тивной ответственности за незаконное 
вмешательство должностных лиц в ком-
мерческую деятельность.

Куаныш ЖУМАШЕВ

В нынешнем году в регионе будет реализовано 24 инвестиционных 
проекта в сфере сельского хозяйства. В их числе – строительство 
мультизлакового и мукомольного заводов, восемь новых молочно-
товарных ферм, а также три картофелехранилища.

Фархат КИНЖИТАЕВ

В регионе большое 
внимание уделяется 
развитию молодежного 
предпринимательства. Так, в 
прошлом году максимальный 
размер грантов, выделяемых 
на открытие и развитие 
собственного бизнеса, был 
увеличен до 2 млн тенге. 
Всего в шахтерской столице 
было выдано 50 грантов 
общей суммой 100 млн 
тенге, а в масштабе всей 
Карагандинской области 
данная цифра составила 
296 млн тенге. 

В 2023 году на аналогичные цели 
планируется выделить 256 млн тенге, 
сообщил на брифинге руководитель 
управления по вопросам молодежной 
политики Рауан Таран.

По его словам, к началу апреля доля 
молодых специалистов, получивших 
подъемное пособие в рамках проек-
та «С дипломом – в село», составила 
95%. Это 112 человек в возрасте до 
35 лет. Проводится активная работа 
с молодежью из категории NEET. В 
этой связи разработана концепция 
по их трудоустройству, составлены 
адресные списки по городам и рай-
онам, проводятся индивидуальные 
беседы. 

В центры занятости с начала года 
обратилось 2758 молодых людей, из 
них трудоустроено 1903, направле-
но на молодежную практику 105. На 
обучение основам предприниматель-
ства по проекту «Бастау-Бизнес» на-
правлено 517 человек.

– Реализуется комплексный план 
по обеспечению жильем детей-сирот 

и детей, оставшихся без попечения 
родителей. На протяжении трех лет 
(2020-2022 гг.) в регионах области 
для них было выделено 419 квартир. 
В текущем году также внедряется 
региональная ипотечная программа 
для молодых специалистов. Впервые 
по республике в данной программе 
принимают участие моногорода, а 
именно Балхаш, Сарань и Темиртау, 
где приоритет отдается молодым ра-
ботникам предприятий. Всего по об-
ласти планируется выделить 196 жи-
лищных займов, – подчеркнул Рауан 
Таран.

По его словам, для привлечения 
молодых специалистов на заводы 
индустриальной зоны «Saran» были 
организованы встречи работодателей 
со студентами выпускных курсов ву-
зов и колледжей по соответствующим 
специальностям. Всего в них приня-
ло участие более 700 человек.

– Еще один немаловажный вопрос 
– строительство и реконструкция 
общежитий для студенческой моло-
дежи. До 2025 года по области будет 
введено в эксплуатацию восемь объ-
ектов на 1482 места, шесть из них 
уже готовы. В ближайшее время пла-
нируется открытие нового общежи-
тия Медицинского университета Ка-
раганды на 400 мест. На сегодняшний 
день в Карагандинской области нет 
проблем с расселением студентов, – 
подчеркнул руководитель управления 
по вопросам молодежной политики.

Выпускники 
не останутся без дела

К НАЧАЛУ АПРЕЛЯ 
ДОЛЯ МОЛОДЫХ 
СПЕЦИАЛИСТОВ, 
ПОЛУЧИВШИХ 
ПОДЪЕМНОЕ ПОСОБИЕ 
В РАМКАХ ПРОЕКТА «С 
ДИПЛОМОМ – В СЕЛО», 
СОСТАВИЛА 95%.
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От собственника продается 2-комн. кв. общ. площ. 58 кв. м, 8/16, 
Ю/В, пр. Республики, 18/2, кухня 10 кв. м, капит. ремонт, панель, 
высота 2,5 м, разд. санузел, 3 лоджии (одна застекленная), беспл. 
парковка под видеонаблюдением, видеокамеры на всех этажах, ра-
ботают два новых лифта. Тел.: 8 7001459762, 8 7774851839, 336249. 
Возможна ипотека.                                          № 226

После смерти Чинилова Олега Александровича, умершего 
04.03.2023 года, открыто наследственное дело. Всем заинтересован-
ным лицам обращаться к нотариусу Тютяевой Ксении Александров-
не (лицензия № 0003023 от 03.06.2010 года) по адресу: г. Караганда, 
ул. Лободы, дом 31/3, офис 210. Тел.: 8 7015992146.                 

Ректорат, профессорско-преподавательский состав Централь-
но-Казахстанской академии выражают глубокое соболезнование 
кандидату юридических наук, профессору кафедры Уголовного 
права и процесса Кусаинову Шыныбеку Каратаевичу, родным и 
близким в связи с кончиной брата –

КУСАИНОВА Кадырбека Каратаевича
№ 141

КГКП «Карагандинский областной историко-краеведческий 
музей» управления культуры, архивов и документации Кара-
гандинской области (далее – Музей) объявляет конкурс на луч-
ший дизайн-проект «Реэкспозиция Карагандинского областно-
го историко-краеведческого музея».

К участию в конкурсе приглашаются все заинтересованные 
юридические и физические лица, в том числе проектные коллек-
тивы, архитектурные мастерские и бюро, а также архитекторы, 
художники, дизайнеры и временные творческие коллективы за 
исключением работников Музея и их близких родственников.

Условия конкурса указаны в Положении открытого конкур-
са, которое размещено на официальных страницах социальных 
сетей организаторов, на официальных сайтах управления куль-
туры, архивов и документации Карагандинской области и об-
ластного историко-краеведческого музея. 

Заявки на участие в конкурсе, запечатанные в конверты, пред-
ставляются (направляются) по адресу: Карагандинская область, 
г. Караганда, улица Ерубаева, 38, Карагандинский областной 
историко-краеведческий музей, в течение 7 (семи) рабочих 
дней со дня первого официального опубликования настоящего 
объявления.

Дополнительную информацию и справку можно полу-
чить по телефонам: 8(702) 779 82 12 (Ержан), 8 (702) 283 
0334 (Гульдана).               № 260

ОБ ИТОГАХ
СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО 

РАЗВИТИЯ Г. КАРАГАНДЫ
ЗА ЯНВАРЬ-МАРТ 2023 ГОДА

И О ПЛАНАХ НА 2023 ГОД
Объем промышленной продукции за январь-март 

2023 года составил в сумме 193,9 млрд тенге, или 
113,1% к плану и 116,2% к показателю 2022 года. 
Индекс физического объема – 113,8%.

По итогам 2023 года объем промышленности ожи-
дается на уровне 800,1 млрд тенге. Ожидаемый ин-
декс физического объема – 101%.

Исполнение ожидается за счет увеличения объемов 
производства крупных предприятий города: АО «Ев-
разиан Фудс», ТОО «AsiaFerroAlloys», АО ИП «Эфес 
Казахстан», ТОО «УайДиДи Корпорэйшн» и др.

Также в 2023 году ожидается открытие двух новых 
производств.

Объем инвестиций за январь-март 2023 года со-
ставил в сумме 42,2 млрд тенге, или 139% к плану и 
124,4% к показателю 2022 года. Индекс физическо-
го объема – 116,4%.

Объем инвестиций на 2023 год запланирован в объ-
еме 220,2 млрд тенге. 

Объем строительных работ за январь-март 2023 
года составил 7,2 млрд тенге. 

Основная доля объема строительных работ запла-
нирована за счет частного жилищного строительства 
и реализации бюджетных инвестиционных проектов 
города со 2-го полугодия текущего года.

Достижение годового плана будет обеспечено за 
счет строительства магистральной тепловой сети от 
ТЭЦ-3, дальнейшей газификации города и других 
проектов развития ЖКХ. 

Также в текущем году предусмотрены строитель-
ство автодороги по ул. Букетова, реконструкция авто-
дороги по ул. Космонавтов и строительство жилищ-
ных объектов. 

По итогам 2023 года объем строительных работ 
прогнозируется в сумме 114,5 млрд тенге. Ожидае-
мый индекс физического объема – 104,2%.

Ввод жилья за январь-март 2023 года составил 
133,4 тыс. кв. м, или 108,2% к плану и 131,3% к пока-
зателю 2022 года.

План на 2023 год – 288,7 тыс. кв. м.
Объем розничного товарооборота за январь-март 

2023 года составил в сумме 258,5 млрд тенге, или 
115,9% к плану и 118,6% к показателю 2022 года. 
Индекс физического объема – 100,9%.

Объем розничного товарооборота на 2023 год ожи-
дается в сумме 1138,9 млрд тенге.

Количество действующих субъектов МСП за ян-
варь-март 2023 года составило 55 271 единицу, или 
104,5% к плану и 120,8% к показателю 2022 года.

В 2023 году ожидается реализация не менее 100 
новых объектов МСБ с созданием порядка 800 новых 
рабочих мест. ГУ «Отдел экономики 

и финансов города Караганды»

Основными задачами стратегического и бюд-
жетного планирования при формировании город-
ского бюджета на 2023-2025 годы, как и прежде, 
являлись важнейшие направления, обозначенные 
в ежегодных Посланиях Главы государства народу 
Казахстана.

В целом общий объем уточненного городского 
бюджета с учетом трансфертов и кредитов из вы-
шестоящих бюджетов составил 112,9 млрд тенге 
с ростом на начало года на 26,9%.

К позитивным аспектам роста объема бюджета 
можно отнести улучшение бизнес-климата горо-
да, увеличение объема налоговых поступлений 
как следствие влияния положительной тенденции 
роста основных экономических показателей, а 
также совершенствования налогового законода-
тельства и улучшения налогового администриро-
вания и цифровизации.

На сегодняшний день объем собственных дохо-
дов составил 78,5 млрд тенге. Из них 97,9% зани-
мают налоговые поступления.

Основную долю налоговых поступлений – 
66,5% – составляют регулируемые налоги (кор-
поративный подоходный налог, индивидуальный 
подоходный налог с доходов, облагаемых у источ-
ника выплаты, социальный налог).

Налоговой базой для исчисления индивидуаль-
ного подоходного налога с доходов, облагаемых у 
источника выплаты и социального налога, являет-
ся заработная плата в номинальном выражении.

Увеличение поступлений по индивидуально-
му подоходному налогу с доходов, облагаемых 
у источника выплаты, и социальному за счет ро-
ста фонда заработной платы крупных и средних 
предприятий на 17,2% и дополнительных выплат 
по ТОО «Корпорация «Казахмыс» – ПО «Кара-
гандацветмет», ФАО «КТЖ-Грузовые Перевозки» 
– «Карагандинское отделение ГП», АО «Шубар-
коль комир», ТОО «Монтажник – ЭМ», а также 
увеличения среднемесячной заработной платы 
по бюджетным организациям, в том числе по 
организациям и учрежд ениям образования на 
25%, здравоохранения – 16% и культуры, спорта 
и госуправления – на 27%.

Объем полученных целевых трансфертов и кре-
дитов из вышестоящих бюджетов составил 24,9 
млрд тенге, что позволит реализовать крупные, 
приоритетные проекты для города в части инфра-
структурного развития.

Социальная направленность бюджета сохране-
на.

Расходы социальной сферы на 2023 год опреде-
лены в сумме 20 млрд тенге, или 17,7% от общего 
объема расходов городского бюджета.

Приоритетами расходов бюджета социальной 
сферы, как и прежде, остаются повышение заня-

тости, благосостояния и реальных доходов насе-
ления, обеспечение социальной защиты, развитие 
сфер культуры, спорта, материально-техническое 
оснащение учреждений социальной сферы и про-
ведение ремонтов.

В целях обеспечения занятости населения на 
текущий год запланированы организация обще-
ственных работ более 400 безработным, проведе-
ние молодежной практики для 200 человек с даль-
нейшим постоянным трудоустройством, а также 
реализация проектов «Серебряный возраст», 
«Первое рабочее место» и «Контракт поколений» 
с ростом по сравнению с прошлым годов в 2 раза.

Впервые введены единовременные выплаты за 
счет средств городского бюджета для лиц с инва-
лидностью 1, 2, 3 групп, продолжатся  единовре-
менные выплаты отдельным категориям граждан 
на газификацию жилых домов. Кроме того, впер-
вые в текущем году организован льготный проезд 
учащихся с 7 до 18 лет, а также предусмотрены 
открытие дополнительных филиалов для старше-
го поколения в Центре активного долголетия, вы-
дача жилищных сертификатов в виде социальной 
помощи для льготных категорий лиц.

Благоустройство остается важнейшим приори-
тетом городского хозяйства и является индикато-
ром оценки создания комфортной среды прожива-
ния. В этой связи расходы по благоустройству в 
текущем году в сравнении с прошлым годом уве-
личены в 3 раза.

Для обеспечения необходимого уровня благо-
устройства в текущем году за счет городского 
бюджета запланированы благоустройство скверов 
«Сарыарка» и ДК железнодорожников, текущий 
ремонт парка им. 40 лет Казахстана, благоустрой-
ство пешеходного тротуара по пр. Бухар-жырау, 
благоустройство минискверов, дворовых террито-
рий, установка детских игровых площадок, фут-
больных, баскетбольных полей и универсальных 
кортов, асфальтирование внутриквартальных про-
ездов, заездов, устройство площадок для выгула 
собак и кошек и др.

Бюджет народного участия – это участие граж-
дан в распределении средств местного бюджета. 
Проекты предлагают сами горожане, при этом они 
должны быть обязательно актуальными для горо-
да. Прием заявок, голосование и отбор инициатив 
проходят онлайн на официальных сайтах район-
ных акиматов города Караганды. На сегодняшний 
день по городу одобрены к реализации 18 проек-
тов (установка детских игровых площадок, осве-
щение, благоустройство дворовых территорий).

Будут продолжены мероприятия по улучшению 
дорожно-транспортной инфраструктуры и модер-
низации жилищно-коммунальной сферы.

Для улучшения качества жизни населения в те-

кущем году в сферах транспортной инфраструкту-
ры начата поэтапная реализация крупных проектов 
по развитию транспортной инфраструктуры. Это 
строительство пешеходного путепровода через 
железную дорогу в районе Большой Михайловки 
(станция Караганозек), продолжение строитель-
ства автодороги по улице Букетова, реконструкция 
ул. Космонавтов, капитальный ремонт автодороги 
по ул. Пичугина. Средним ремонтом планируется 
охватить 8 участков автодорог протяженностью 
61,7 км, текущим ремонтом автодорог – 75 тыс. 
кв. м дорожного полотна. Запланированы работы 
по профилировке и отсыпке дорог протяженно-
стью 20 км, а также предусмотрены очистка и ре-
монт ливневой канализации.

Для обеспечения безопасности города заплани-
рованы приобретение и установка системы мас-
штабного оповещения, установка светофорных 
объектов, дорожных знаков, нанесение дорожной 
разметки и активных пешеходных переходов с ро-
стом по сравнению с прошлым годом на 30%.

В рамках реализации проектов жилищно-ком-
мунальной сферы планируется текущий ремонт 
тепловых сетей протяженностью около 12 км.

Расходы бюджета развития по сравнению с про-
шлым годом увеличились в 2 раза.

За счет бюджета развития запланированы рас-
ходы на строительство домов по району Əлихан 
Бөкейхан – 3, по району им. Казыбек би – 2.

Также предусмотрены завершение строитель-
ства здания для содержания зооколлекции, стро-
ительство и реконструкция административных 
зданий, реконструкция 2 тепломагистралей, стро-
ительство 1 объекта теплоснабжения, строитель-
ство ливневой канализации и завершение стро-
ительства сетей электроснабжения к домам мкр 
«Кунгей».

Будут продолжены работа по модернизации те-
плоизоляции тепловых сетей, реконструкция уз-
лов смешивания № 26 в Майкудуке и № 4 в 21-м 
микрорайоне Пришахтинска, по строительству 
стратегических объектов, таких как 3-й тепловы-
вод и газоснабжение, где при полной реализации 
проектов 10 тысяч семей будут обеспечены те-
плоснабжением и 88 тысяч человек – газоснабже-
нием гарантированного объема.  

В течение года будут также рассматриваться пер-
воочередные вопросы населения. Это прежде всего 
решение вопросов социального характера, исходя 
из потребности отдельных категорий граждан.

Кроме того, продолжится работа по поэтапно-
му финансированию объектов благоустройства, 
инженерно-коммуникационной инфраструктуры 
(теплоснабжение, водоснабжение и канализация).

ГУ «Отдел экономики 
и финансов города Караганды»

ПРИОРИТЕТЫ РАЗВИТИЯ ГОРОДА
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Напомним, голбол – игра, в 
которой команда из трех чело-
век должна забросить мяч со 
встроенным колокольчиком в 
ворота соперника. Нынешний 
паралимпийский вид спорта 
был придуман в 1946 году для 
реабилитации слепых ветеранов 
Второй мировой войны. Теперь 
это самая популярная игра сре-
ди спортсменов с нарушением 
зрения. 

– Секцию голбола у нас откры-
ли в 2016 году, – рассказывает 
Елена Асланова, тренер-препо-
даватель областной специали-
зированной школы по инвалид-
ному спорту. – На первых порах 
соревнования проводили только 
в школе. Сейчас у нас две груп-
пы: младшая и старшая. Из по-
следней и сформирована сбор-
ная Карагандинской области. 
Ребята уже участвовали в спар-
такиаде Казахстана среди муж-
ских команд, юношеских у нас, 
к сожалению, пока нет. Но наши 
мальчики – молодцы, держат 
марку, не боятся состязаться со 
взрослыми. На данный момент 
готовимся к Паралимпийским 
играм Республики Казахстан. 

К слову, участие в них примут 
спортсмены с нарушением не 
только зрения, но и опорно-дви-
гательного аппарата. Около 
двух тысяч человек будут состя-
заться по 10 видам спорта – это 

настольный теннис, волейбол 
сидя, пауэрлифтинг, парадзюдо, 
паратхэквондо и т.д. Игры прой-
дут в несколько этапов в трех 
городах республики: Алматы, 
Астане, Актобе. 

– В южной столице как раз 
будут легкая атлетика и голбол. 
Команда из Караганды на Па-
ралимпийских играх выступает 
впервые. В нашей школе это от-
носительно молодой вид спорта. 
Необходимый инвентарь у нас 
есть: защитные накладки, очки, 
мячи. В этом году спортивную 
форму приобрели. Только с за-
лом проблемы, нужно большое 
помещение, ворота-то широкие 
– девять метров. Да и для спор-

тсменов должны быть созданы 
все условия, к примеру тактиль-
ные дорожки и т.п. На тендер, 
конечно, периодически выстав-
ляемся, но никто не выходит с 
предложениями. А так мы не-
однократные чемпионы. На V 
Играх в 2019 году команда Кара-
гандинской области взяла пер-
вое место, на IV Играх в 2015-м 
первое общекомандное заняли. 
Надеемся на удачное выступле-
ние спортсменов и в этом году, 
– говорит Жанат Жумабеков, за-
меститель руководителя област-
ной специализированной школы 
по инвалидному спорту. 

Наш регион представлен 66 
спортсменами с ограниченны-

ми возможностями по восьми 
видам спорта. В Алматы поедут 
четверо голболистов. Среди них 
и Тамерлан Абжанов. Ему 18 
лет, семь из которых он увлечен 
голболом. 

– Учился в школе-интернате 
для слабовидящих детей. Пред-
ложили попробовать позани-
маться, и с тех пор меня за уши 
не оторвать, – делится Тамер-
лан. – Мне нравится работать 
в команде. Здесь мы должны 
доверять, чувствовать друг дру-
га буквально кожей. Суть игры 
такая: спортсменам заклеивают 
глаза специальным пластырем 
и поверх надевают специальные 
светонепроницаемые маски, 
трогать их нельзя, за это – пе-
нальти. Три человека играют в 
одной команде, три – в другой. 
Нужно попасть в ворота сопер-
ников, а те не должны этого 
допустить. Забить гол непросто 
(ты же ворота не видишь), да и 
сам мяч довольно увесистый – 1 
килограмм 250 граммов. Внутри 
него – колокольчик, а по обеим 
сторонам проделаны отверстия. 
Играем на слух, подачи совер-
шаем руками.

По словам тренера Елены 
Аслановой, всего в секции гол-
бола занимаются порядка 30 че-
ловек. Играть принимают с 8-9 
лет. Для младших групп совер-
шать броски таким мячом труд-
новато, но ребят это не останав-
ливает.

В целом же Паралимпийские 
игры проводятся для активного 
вовлечения в спорт людей с огра-
ниченными возможностями. К 
тому же так формируются соста-
вы национальной сборной, отби-
раются сильнейшие спортсмены. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

 В Павлодаре прошел респу-
бликанский этап соревнований 
Национальной школьной лиги по 
волейболу среди девушек – уча-
щихся 7-8 классов. В нем приняли 
участие около 190 школьников из 
16 регионов страны. Целью было 
привлечение обучающихся к систе-
матическим занятиям физической 
культурой и спортом.

Состязания проходили в четыре 
этапа. Сначала непрофессиональ-
ные спортсменки мерялись силами 
в стенах своих школ. Далее школь-
ная сборная играла на уровне своих 
городов и районов. Лучшие пред-
ставители боролись в областном 
этапе, защищая честь своего учеб-
ного заведения, и, наконец, коман-
да-победительница отправилась на 
республиканские соревнования. 

Таким образом, Карагандинскую 
область в Национальной школьной 
лиге представляла команда общеоб-
разовательной школы № 27 Темир-
тау. Девочкам пришлось сыграть 
девять матчей. В итоге они заняли 
первое место и стали чемпионами 
Казахстана, завоевав золотые меда-
ли и кубок.

Параллельно в Павлодаре прохо-
дил финал школьной лиги по легко-
атлетическому кроссу. Выявить са-
мых быстрых бегунов-любителей 
приехали представители 13 учеб-
ных заведений со всего Казахста-
на – победители областного этапа. 
Ученики карагандинской гимназии 
№ 45 заняли второе место и верну-
лись домой с серебряным кубком, 
дипломами и грамотами. 

Соб. инф.

Родился В. Ворохобин 1 мая 
1923 года в Украине. С раннего 
детства остался без родителей и 
воспитывался в киевском детдо-
ме. С 1937-го по 1941 год учил-
ся в Днепропетровском художе-
ственном училище. Окончил три 
курса. Но обучение будущего 
художника прервала начавшаяся 
Великая Отечественная война.

Отучившись в военном учи-
лище, юноша получил звание 
лейтенанта и ушел на фронт. В 
марте 1943 года в бою за освобо-
ждение украинского города Пав-

ловска, выводя подразделение 
из окружения, Ворохобин, полу-
чивший к тому времени звание 
старшего лейтенанта, прорвал 
кольцо и вывел 100 бойцов. За 
проявленный героизм был на-
гражден в феврале 1945 года 
орденом Отечественной войны 
II степени. Но «при обстреле 
танком противника был ранен в 
ноги и пролежал на поле боя 8 
суток» – так написано в выписке 
приказа о награждении. Спасли 
воина, рискуя жизнью, жители 
близлежащей деревни. Сохра-

нить Владимиру ноги не уда-
лось. Местный врач в условиях 
фашистской оккупации сделал 
операцию в подвале. Вместо 
наркоза – палка в зубах.

Родственница хирурга выха-
живала лейтенанта. Так Влади-
мир Кузьмич и познакомился с 
будущей женой, которая стала 
верной спутницей и матерью 
двух его дочерей. Потеряв ноги, 
Ворохобин, несмотря ни на что, 
вернулся в строй – на идеологи-
ческую работу.

В 1947 году молодая семья пе-

реехала в Сарань, которая тогда 
была активно развивающим-
ся поселком. В местной школе 
преподавал детям рисование. 

Затем устроился на работу в Ка-
рагандинский художественный 
фонд. Стал главным художни-
ком Сарани. Многое в оформле-

нии городка сделано по эскизам 
Ворохобина. Мастер посвящал 
работе всю свою жизнь. Был 
многоплановым художником – 
писал и портреты, и пейзажи, и 
натюрморты. Работал маслом, 
гуашью и акварелью. Несмотря 
на протезы и инвалидность, был 
заядлым рыбаком. Даже стал в 
Сарани председателем общества 
охотников и рыболовов.

Подаренные музею Людмилой 
Владимировной работы Ворохо-
бина выбраны ею не случайно. 
На них то, что связано со ста-
новлением Карагандинской об-
ласти – Казахстанская Магнит-
ка, плотина Ынтымака, шахты 
и терриконы, местные пейзажи. 
Л. Ворохобина мечтает в буду-
щем провести персональную 
выставку отца. Полотен, кото-
рые ждут своего часа, осталось 
очень много.

Рабига САДВАКАСОВА

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ

Красота в повседневном

ЗНАЙ НАШИХ!

Быстрее, выше, 
сильнее

Школьники Карагандинской области стали победителями 
сразу нескольких спортивных соревнований и привезли домой 
золотые и серебряные награды.

В музее ИЗО прошел вечер памяти Ворохобина, посвященный 100-летию художника и Дню 
Победы. Людмила, дочь живописца, рассказала о нелегкой, но счастливой жизни отца и о том, 
каким был Владимир Кузьмич в обычной жизни, и подарила музею четырнадцать его картин.

Чувствовать кожей
Кирилл ВАСИЛЬЕВ

На днях особенные спортсмены Карагандинской области отправились защищать 
честь региона на VI летних Паралимпийских играх Республики Казахстан. Впервые в 
соревнованиях такого уровня будет принимать участие и наша сборная по голболу. 


